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Claudia Lizeth Rodríguez Mora, abogada 

corporativa de Robert Bosch México habla 

sobre el trabajo del abogado interno, sus 

habilidades y relaciones con los despachos 

externos, y entrega recomendaciones para 

desempeñarse en esta área.

José Arturo Moran Aguilar, abogado 

empresarial Jr, empresa del sector 

telecomunicaciones, expone las estrategias 

y desafíos que debe enfrentar un abogado 

in- house en un proceso de negociación.
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Columna Editorial

En este número contamos con un artículo 

sobre negociación de José Arturo Moran. 

La especialidad de la materia nos remite 

al gurú de la materia Robert Mnookin y su 

célebre obra Beyond winning: negotiating to 

create value in deals and disputes. Si bien la 

obra fue publicada en el año 2000, este libro 

representa una herramienta básica a fin de 
dominar el arte de la negociación.

Conviene recordar, a manera de 

introducción, algunos conceptos básicos, 

como el significado de “crear valor.” Por 
definición cuando existe un acuerdo 
negociado ambas partes deben creer que 

el resultado negociado les deja al menos 

en circunstancias tan favorables como si no 

hubiera un acuerdo. En este sentido estricto, 

puede decirse que el acuerdo crea valor si 

cualquier resultado negociado resulta mejor 

que la mejor alternativa fuera de la mesa de 

negociación. Sin embargo, en este libro, para 

Mnookin, “crear valor,” significa alcanzar un 
acuerdo que comparado con otros resultado 

negociados, ya sea que deja a las dos partes 

en mejores circunstancias, o deja a una 

parte en mejores circunstancias sin que 

empeore a la otra parte.

Un problema recurrente en las 

negociaciones queda representado 

por la asimetría, o peor aún, la falta de 

información. Mnookin nos pregunta ¿por 

qué los negociadores no comparten toda 

la información, buscan intercambios que 

puedan crear valor, y ambos se van felices? 

Orlando F. Cabrera C.

Director Editorial

Mnookin contesta que los negociadores 

al compartir información para intentar 

crear valor, incrementan el riesgo de ser 

explotados. Un negociador que libremente 

revele información acerca de sus intereses 

y preferencias puede que no reciba igual 

sinceridad de la contraparte. Así, Herein 

resume el núcleo de la tensión: si las partes 

no comparten información, difícilmente 

compartirán valor, pero cuando una sola parte 

hace las revelaciones, esta parte que revela 

se arriesga a que tomen ventaja de ella. 

Un ejemplo clásico de la literatura de 

la negociación captura este dilema y 

nos ilustra la ausencia de valor como 

consecuencia de la falta de información. 

Dos hermanas tenían lo que ellas percibían 

como una disputa puramente distributiva 

respecto de cómo dividir una naranja. 



Cada una de ellas reclamaba el derecho 

a la totalidad de la naranja. Después de 

mucho regateo, ellas decidieron llegar al 

acuerdo de cortar la naranja en dos. Cada 

una se fue por su cuenta con la mitad de la 

naranja. Una se comió el fruto de su mitad y 

tiró la cáscara a la basura. La otra hermana 

se fue a casa, y en la cocina peló su mitad, 

usó la rayadura para darle sabor a un pastel 

y aventó la pulpa jugosa a la basura. Esta 

historia ilustra los problemas que enfrentan 

los negociadores si se concentran de 

forma miope en cuestiones distributivas 

y no comparten información alguna; 

consecuentemente, los negociadores 

pueden desperdiciar mucho valor. Por ello, 
José Arturo Moran nos recalca la necesidad 

de contar con información valiosa que 

permita crear valor en la negociación.

Estas son nociones básicas pero que 

siempre vale la pena tener en cuenta para 

toda negociación. El artículo de José Arturo 

Moran nos permite reflexionar y recordar la 
importancia de estas herramientas. 

A su vez la entrevista de Claudia Rodríguez 
pone de manifiesto el papel clave que 
juega la abogada interna de empresa y 

las interacciones que deben existir con el 

bufete externo para llevar a buen puerto 

los negocios de una empresa. Este rol 

requiere de cuidado al coordinar, delegar 

y supervisar a la firma externa. Aquí 
subyace la importancia de la abogada de 

empresa, así como en el intrincado mundo 

de explicar asuntos jurídicos complejos al 

equipo de negocios y otras personas que 

no son abogados. 

Además contamos con el apoyo de nuestros 

despachos colaboradores que han puesto 

especial esmero en preparar artículos 

especializados y de actualidad para nuestros 
lectores. ¡Esperemos que los disfruten!
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Estrategias y desafíos, 
que debe enfrentar un 
abogado in- house en 
una negociación.

José Arturo Moran Aguilar

Cuando las personas hablan sobre la palabra 

“negociación”, lo primero que les llega a la 
mente es el ámbito laboral, pero la realidad es 

que todos negociamos en distintos momentos, 

a veces con mayor ventaja y otras veces, al 

contrario. Lo importante es saber que, desde mi 

experiencia para tener una negociación exitosa 

debes de seguir ciertos principios:

1. Debes reunir la máxima información posible 

de la otra parte, negociar no se trata solo de 

argumentar, sino de saber qué información 

buscar y cómo usarla para tener un buen control.

El mayor error que puedes cometer es no tener 

conocimiento de los límites de tu contraparte, 

qué tanto poder de decisión tiene en la 

negociación, en qué otras negociaciones ha 

estado, cómo las ha cerrado, es decir, entre 

más información tengas de tu contraparte, más 

posibilidades tienes de ser tú el que lleve el 

control y no ella, porque a la hora de convencer 

y ganar el argumento, no es sólo decir palabras, 

debes tener tus objetivos bien claros y sobre 

todo nunca te dejes presionar, mide tus tiempos. 

Quien toma decisiones rápidas sin tener bien 

claro a dónde quiere llegar, generalmente acaba 

cerrando una mala negociación.

2. Aprender a escuchar. Entre más hable tu 

contraparte, más posibilidades tiene de cometer 

errores. Negociar es saber encontrar los huecos 

de tu oponente y usarlos a tu favor.

Entre más información compartas, más 

posibilidades tienes de fracasar. A quien mucho 

escucha y poco habla, se le considera generoso; 

en ello radica la importancia de aprender a decir 

únicamente lo que beneficiará tu argumento, 
porque de lo contrario puede resultar 

contraproducente revelar más información de la 

que es estrictamente necesaria.

Nunca debes prometer algo que no puedas 

cumplir. Es por ello, que resulta imprescindible 

tener tus objetivos bien claros. Esto permite 

llevar el control de la negociación. Ahora bien, 

reiteremos la relevancia de escuchar primero los 

argumentos de tu contraparte, sus riesgos, que 

revele en qué circunstancia aplicaría su punto 

de vista, si es posible y mide el riesgo, con base 

en ello podrás formular una respuesta. Pero no 
te precipites, de lo contrario corres el riesgo de 

cerrar un trato, que no tendrá mucho futuro, por 

lo que siempre debes vigilar tus palabras.

3. Apela a la emoción; el que habla rápido, se 

presume nervioso; por ello, no trates de correr, 

mide tus tiempos y los de tu contraparte.

Nunca te dejes intimidar por los comentarios 

de nadie, muchas personas piensan que ser 

agresivos o decir malos comentarios en una 

negociación funciona para poner nerviosa a su 

contraparte y tomar ventaja de ello. La verdad 

es otra. Antes de argumentar o explicar tu idea, 

piensa lo que podría argumentar tu contraparte. 
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En la práctica, negociar es parecido a jugar al 

ajedrez, debes de tratar de predecir lo que tu 
oponente hará.

4. Cuida tu ética, no importa que tan bueno 

pueda parecer el negocio que vas a cerrar, la 

ética siempre es primero. La reputación de una 

persona habla más que cerrar un gran negocio.

Hay muchas personas que se dejan mover por 

los ceros del negocio, en vez de moverse por el 
impacto social y positivo que tendrá en el futuro. 

No importa que tan bueno pueda parecer el 

negocio, siempre cuídate tu ética, la reputación 

de una persona habla más que todos los 

grandes tratos que ha cerrado. 

No te dejes convencer rápido, un negocio que 

presume tener muchas ganancias en un corto 

tiempo es falso. 

El trabajo y el éxito, se miden con años de 

trabajo, no con un negocio fugaz. Aquí, 
especialmente en el ámbito corporativo radica la 

importancia de los programas de compliance y 

los códigos de conducta de las empresas.

Por lo tanto, nuestro deber como abogados 
radica en el saber escuchar e investigar a 

nuestra contraparte. Cuanta mayor información 

tengamos, mejor control tendremos en una 

negociación, teniendo siempre presente 

una ética profesional clara y concisa, porque 

negociar no es tomar ventaja de nuestra 

contraparte, sino más bien, es formular 

argumentos equitativos, que generen una buena 

relación a futuro ampliando lazos comerciales. 
Una negociación, que sólo beneficie a una parte, 
es una mala negociación, la puesta en práctica 

debe existir en un compromiso justo para ambos.

WWW.THELEGALINDUSTRY.COM
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Claudia, en tu día a día como abogada de 

Bosch ¿con qué tipo de asuntos jurídicos tú 

tratas o resuelves?

Como abogada interna de la empresa 

soy responsable de todas las fusiones y 

adquisiciones que se lleven a cabo por alguna 

de las empresas del grupo. Igualmente soy 

responsable de todas las funciones relacionadas 

con el Gobierno Corporativo tales como la 

ejecución de las asambleas ordinarias o 

extraordinarias que se requieran, la coordinación 

y ejecución de las sesiones del Consejo de todas 

las entidades del Grupo, así como la redacción 

de las actas correspondientes, regularización 
constante de los libros corporativos,  

otorgamiento y revocación de poderes.

Adicionalmente, soy responsable de las 

actividades del día a día de cinco sitios del 

grupo, lo que implica la negociación, elaboración 

y revisión de contratos, análisis de nuevos 

modelos de negocio con el objeto de definir 
su viabilidad y encontrar la mejor manera de 

llevarlos a cabo; así como atender cualquier 

eventualidad, dar consultorías e impartir 

capacitaciones en diversos temas relacionados 

con mi área de experiencia. 

Con 12 años de experiencia en el área corporativa, 

Claudia Lizeth Rodríguez Mora, abogada de 

Robert Bosch México, nos habla en esta edición 

sobre el trabajo del abogado interno, el contacto 

con los despachos externos, y las motivaciones 

para realizar su trabajo día a día.

“Las abogadas y los abogados 
internos tenemos el conocimiento 
y experiencia no solo en materia 
jurídica, sino del negocio”

¿Cómo explicas asuntos complejos al equipo 

de negocios y otras personas que no son 

abogados?

Los puntos más importantes que tomo en 

cuenta para comunicarme con nuestros socios 

de negocio es, primero, saber con qué personas 

voy a hablar, entender de qué trata el negocio, 

a quién va dirigido o se pretende dirigir y qué 

implicaciones tiene y, a partir de ahí definir la 
forma en la que voy a transmitir la información. 

En general, busco comunicarme con un lenguaje 

sencillo, transparente, preciso y sin rodeos o 

tecnicismos, ya que considero que una de las 

habilidades más importantes de un abogado 

es poder transmitir el conocimiento jurídico en 

una forma tan ligera que cualquier persona la 

entienda. 

En lo particular, me ha funcionado conocer a mis 

socios de negocios para poder comunicarme 

con ellos en sus términos, con análisis de 

números, estadísticas, analizando pros, 
contras, consecuencias de una u otra decisión, 

explicarles los riesgos, si los hay y si hay forma 

de mitigarlos, siempre apegándonos a lo 

establecido en las leyes o normas aplicables. 

Claudia Lizeth Rodríguez Mora:
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"Una de las habilidades 
más importantes de un 
abogado es poder transmitir el 
conocimiento jurídico en una 
forma tan ligera que cualquier 
persona la entienda."

¿Qué función juega la abogada interna de 

empresa para coordinar y delegar a sus 

despachos externos en el proceso? ¿Qué es lo 

que más te gusta y disgusta de las firmas de 
abogadas externas que te apoyan a diario?

Somos una pieza clave dentro de la empresa. 
Las abogadas y los abogados internos tenemos 

el conocimiento y experiencia no solo en 

materia jurídica, sino del negocio lo que nos 

permite, en caso de ser necesario, acercarnos 

a los despachos externos para seleccionar a 

aquellos que suman conocimiento y experiencia 

a los proyectos. 

Respecto a tu segunda pregunta, me gustaría 

mejor hablar de lo que esperamos de un 

despacho externo, en este sentido, considero 

que deben ser adaptables, es decir, todos 

los proyectos son diferentes. No puedes, 

por ejemplo, aplicar la misma regla de cobro 

de honorarios en todos los caso o asignar el 

mismo número de abogados en todos los 

asuntos, por otra parte deben ser proactivos, 

anticiparse utilizando la información que se 
les provee y no esperar que sea el abogado 

interno el que esté dando seguimiento a las 

actividades encomendadas; y por último, pero 

no menos importante, el servicio al cliente 

debe ser eficaz y eficiente. Generalmente, 
nuestros negocios van contra el tiempo, por 

lo que no podemos someternos a procesos 

en los que debes sacar mil citas para tener 

contacto con el socio o abogado para que 

este te atienda. Se requiere una comunicación 

constante utilizando las vías y medios 
tecnológicos que tenemos a nuestro alcance.

Claudia tú eres una abogada, profesionista 

que se desempeña en Bosch, madre de 

una hija, y también esposa, ¿qué consejo 

le das a las abogadas jóvenes que quieren 

emprender una carrera profesional, pero al 

mismo tiempo iniciar una familia? ¿Cómo 

coordinas tus diferentes roles profesionales y 

familiares diarios?

Yo les aconsejo que no tengan miedo. Van a 

escuchar muchas versiones con historias de 

terror y con historias maravillosas. Permítanse 
vivirlo, permítanse escribir su propia historia. Por 
supuesto, encontrarán lugares donde no podrán 

escribir las mejores líneas, pero todo será parte 

del aprendizaje que les permita definir que sí y 
que no quieren o pueden aceptar, para llegar 

al lugar donde se sientan plenas profesional y 

personalmente. 

Es más, si no llegan a encontrar una empresa o 

despacho que se acople a sus necesidades, no 

duden o teman en emprender su propia firma, 
asociarse con amigos o expertos. Oportunidades 

hay para todas, solo debemos estar abiertas a 

verlas y tomarlas, dar el primer paso es lo más 

difícil. 

Tengan la seguridad de que uno, dos, tres 

o más hijos no es una limitante para crecer 

profesionalmente. Por el contrario, es nuestra 
más grande motivación para ser mejores cada 

día. 

En lo personal, estoy en una empresa en la 

que el capital humano es unos de sus valores 

más importantes, lo cual me ha permitido tener 

un balance importante en mi vida personal y 

profesional, el equipo con el que trabajo sabe 

que cuenta con mi compromiso para cumplir 

con mis obligaciones y yo sé que cuento con mi 

equipo para poder desempeñar el rol que tengo 

como esposa, mamá, hija, etc. 
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Después de haber trabajado por más de 

una década en firmas de abogados, ¿cómo 
consideras que esta experiencia y formación 

como abogada de firma te preparó para 
desempeñar tu actual rol como abogada 

de empresa? ¿Tu perspectiva se vuelve más 

crítica respecto del trabajo que desempeña 

el abogado externo?

El conocimiento y la experiencia que obtuve 

durante mis años como abogada de despacho, 

al día de hoy, es algo que agradezco y valoro 
profundamente. Sin duda, me dio las bases en 

lo profesional y en lo personal para enfrentar 

los retos que se han presentado en mi rol como 

abogada de empresa. 

Hoy como abogada interna del Grupo busco 

tener contacto con despachos de primer nivel 

que den los servicios con la misma o mayor 

calidad, eficiencia y técnica que se brindaban 
en los despachos en los que trabajé. Sin duda, 

haber sido abogada de despacho antes de 

entrar a la empresa me hace tener un ojo más 

crítico al elegir un despacho externo.

¿Cómo consideras que la experiencia 

adquirida en Bosch y otras firmas de abogados 
te prepara para los retos y experiencias que 

vienen en tu carrera profesional?

Es fundamental, cada una de las experiencias 

vividas, tanto en despacho como en Bosch, 

forman parte de mi aprendizaje y crecimiento 
profesional. Desde muy joven entendí que debo 

de analizar cada una de las actividades que 
realizo para distinguir que se hizo bien, que se 
puede mejorar y que no debe volver a suceder. 

Hacer lo anterior me permite estar lista para 

los retos que se presenten en el futuro, de tal 

forma que no se cometan los mismos errores y 

siempre se busque la mejora continua. Esto en 

adición a la actualización jurídica constante que 
como abogados debemos de tener. 

Después de la pandemia nada va a ser igual, 

¿cuáles son algunas cuestiones “nuevas” 

con las que tu equipo jurídico ha tenido 

que trabajar? ¿Qué prácticas llegaron para 

quedarse? ¿El teletrabajo será la regla?

En cuanto a cuestiones nuevas, muchos 

podemos coincidir en el tema digital o virtual. De 

un día a otro dejamos de vernos frente a frente 

para tener contacto únicamente vía electrónica. 

Esto para muchos ha sido un gran reto. En 

muchos otros casos, este cambio les permitió 

abrir otros horizontes en la forma de hacer 
negocios. 

Ahora bien, la pandemia además de 

incertidumbre en materia de salud, ha 

representado muchos cambios en otros 

esquemas de negocios, derivados del cierre, 

suspensión o disminución de actividades, dando 

como resultado afectaciones en las cadenas de 

suministro de ciertas industrias, el incremento de 

precios, entre otros.

Respecto al teletrabajo, es importante destacar 

que en Bosch ya era una práctica común antes 

de la pandemia. Este era uno de los incentivos 

que la empresa otorgaba a los empleados 

con el objeto de lograr el equilibrio entre la 

vida personal y profesional. En mi caso tenía 

ciertos días en los que podía desempeñar mis 

actividades desde casa y esto sin necesidad de 

que ninguna autoridad o ley lo regulara. 

Ahora bien, considero que esta modalidad de 

trabajo fue uno de los aliados más importantes 

para muchas empresas durante el momento 

más difícil de la pandemia. No puedo confirmar 
que será una regla, porque depende de 

cada empresa definir si el esquema continúa 
amoldándose a su forma de hacer negocios o si 

esta requiere el retorno al trabajo presencial.

Y respecto a las prácticas que llegaron para 

quedarse, sin duda es el uso de la tecnología 

para el desempeño de actividades en las que 

antes no era tan común y esto, sin duda, se irá 

desarrollando cada vez más. Lo anterior sin 
sustituir ese valor agregado que le da a las 

operaciones el contacto de persona a persona.

"Y respecto a las prácticas que 
llegaron para quedarse, sin duda 
es el uso de la tecnología"



¿Cómo se ha adaptado tu equipo jurídico a la 

industria después de la pandemia?

Nos adaptamos de una manera rápida y muy 

eficiente. Tener un buen líder en el equipo, 
que cada integrante sabe cuales son sus 

obligaciones y tener buena comunicación han 

sido las claves más importantes para esta 

adaptación. 

Puedo asegurar que la pandemia nos permitió 
consolidarnos como equipo, por increíble que 

parezca nos acercó más y nos hizo ver que 
podíamos confiar en nosotras, en lo individual y 
lo colectivo. 

Si me lo permites, quiero agradecer a Rocío, 

Jimena, Mariana y Gaby por todo el apoyo y 

respaldo que me han brindado. De cada una he 

aprendido muchísimo y estoy convencida de 

que juntas somos más fuertes.

Para terminar, durante el resto del año ¿qué le 

quita el sueño por la noche?

En mi opinión y, tal vez, tus lectores coincidan 
conmigo, al día de hoy uno de los temas que 

a muchos nos quita el sueño es la seguridad. 

No poder caminar por la calle por temor a ser 

asaltada, a ser secuestrada, a ser víctima o 

testigo de la comisión de un delito, sin duda es 

un tema que me quita el sueño. 

Esto impacta también fuertemente a las 

industrias, cada día resulta más costoso 

mantener a salvo los bienes de las empresas 

y es un costo que las mismas deben asumir 

ya que el Estado no está haciendo nada para 

garantizar su seguridad.
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